

## Editorial

**E**n el libro intitulado *México hacia el siglo XXI. Crisis y modelo económico alternativo*, el destacado economista mexicano Arturo Guillén Romo define la crisis actual como una crisis del modo de regulación que se inicia a escala mundial a fines de la década de los sesenta. Por modo de regulación concibe el conjunto estructurado de procedimientos sociales utilizados por el capitalismo en cada fase de su desarrollo para hacer frente a las contradicciones del proceso de acumulación del capital, mediante la articulación eficaz de las dos leyes de la ganancia: la ley de la tendencia descendente de la tasa de ganancia y la ley de la formación de la ganancia media.

Quien fuera investigador titular del Instituto de Investigaciones Económicas de la UNAM por casi dos décadas, realiza en este libro un diagnóstico histórico-estructural de dicha crisis en México, mostrando que las políticas neoliberales aplicadas durante los últimos quince años en nuestro país han sido incapaces de resolver la crisis, pues no alcanzaron ninguno de sus objetivos explícitos: estabilidad de precios y financiera, salvo temporalmente con la aplicación del Pacto; crecimiento satisfactorio de la producción nacional y menos aún elevar el nivel de vida de los trabajadores, campesinos y de las capas medias.

Quizás la mejor aportación de este libro publicado en México en el mes de marzo de 2000 por Plaza y Valdés, consiste en trazar las políticas de fomento, regulación y control que el Estado mexicano debería atender en forma directa como inversionista e indirecta a través de su política económica con base en los siguientes ejes fundamentales de una estrategia alternativa de desarrollo:

- a) La satisfacción de las necesidades básicas, individuales y sociales de la población, porque son los hombres el objetivo principal del desarrollo económico, a la vez que los principales actores para conseguirlo.
- b) La construcción de un sistema productivo, monetario y financiero moderno, eficiente e integrado, capaz de superar la restricción externa retomando el concepto de subdesarrollo y la necesidad de superarlo mediante políticas conscientes y deliberadas.
- c) La recuperación de la soberanía política y económica del Estado mexicano, tomando en consideración los cambios que éste experimenta en el marco de una creciente integración internacional de las naciones. La lógica del modelo económico debe pasar de la preeminencia del exterior y de lo financiero al dominio de lo nacional y lo productivo.

Vale resaltar aquí la precisión que al respecto nos hace el doctor en Ciencias Económicas por la Escuela Central de Planificación y Estadística de Varsovia, Polonia y hoy profesor-investigador titular del Departamento de Economía de la Universidad Autónoma Metropolitana, Iztapalapa:

La estrategia económica reclama cambios de fondo, no sólo de forma. El modelo neoliberal comenzó a hacer agua antes de haber cruzado el océano. No se trata [...] de reeditar modelos agotados, ni de aislar al país de las tendencias internacionales a la globalización y a la integración de bloques económicos regionales, ni de pretender sustituir las ineficiencias del mercado con intervencionismo indiscriminado del Estado. Pero no se trata tampoco de reiterar estrategias pseudomodernizadoras, de relanzar, con ligeros ajustes, modelos neoliberales que ya han mostrado sus limitaciones y han conducido a la postración, incertidumbre y desesperanza actuales.

El dilema para México no es si se inserta o no en la globalización, sino cómo se inserta, es decir, lo trascendente es el tipo de inserción que se elija.

Para el también autor de los libros intitulados *Problemas de la economía mexicana; Imperialismo y ley del valor* y *Planificación económica a la mexicana*, y coautor y coordinador de veinte libros colectivos y de otros tantos artículos publicados en diversas revistas especializadas del país y extranjeras, la estrategia alternativa de desarrollo se debe complementar con cambios en el sistema monetario y financiero internacional y mediante la consolidación a la transición a la democracia. Sólo así, considera el miembro de número de la Academia Mexicana de Economía Política, nuestro país podrá salir de la crisis, suplir eficazmente la estrategia neoliberal y alcanzar los objetivos del crecimiento duradero, estabilidad financiera y solución de los problemas sociales más urgentes, aunque advierte:

[...] la correlación de fuerzas políticas no se modificará a favor de un cambio democrático, si no se realiza un esfuerzo analítico sustentado en la teoría y en un análisis científico sobre la crisis, su desarrollo y sus eventuales salidas.

*Problemas del Desarrollo*, Revista Latinoamericana de Economía y órgano oficial de difusión académica del Instituto de Investigaciones Económicas de la UNAM, tiene interés especial en publicar y difundir aquellos trabajos que muestren alguna aportación teórica que ayude a la mejor comprensión respecto a la naturaleza y alcance de la crisis actual. Sabemos que ésta es una tarea prioritaria tanto para la ciencia social como para la ciencia natural y un paso previo necesario para que los economistas contribuyamos en el diseño trans e interdisciplinario que, sin duda, exige una estrategia alternativa para superar el subdesarrollo en la región latinoamericana.

MTRA. LETICIA CAMPOS ARAGÓN  
DIRECTORA DE LA REVISTA *PROBLEMAS DEL DESARROLLO*